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D I M A N C H E 2 9 J A N V I E R 2 0 2 3
Semaine de prière pour l’Unité des Chrétiens –Eglise d’Eyguians (05300)

Lectures du jour :
Sophonie 2,3 & 3,12-13
Matthieu 5,1-12
1 Corinthiens 1, 26-31

Une unité en actions !

Frères et sœurs en Christ,
Je suis particulièrement heureux de me trouver parmi vous ce matin, en cette église
d’Eyguians, qui nous est familière puisque que vous l’aviez fraternellement mise à notre
disposition durant l’hiver 2020/2021, pratiquant cette unité pour laquelle nous prions
chaque année comme en cette semaine qui s’achevait ce mercredi.
Mais, avant de vous proposer une méditation sur ces Béatitudes, je vous invite à nous
unir dans la prière.
Prière :
Seigneur, chaque fois que nous ouvrons ces Saintes Ecritures, c’est ta Parole que
nous recevons. Rends nos oreilles attentives et surtout ouvre nos cœurs afin que
ta Parole ne revienne pas à toi sans avoir porté du fruit, Amen !

Les lectures proposées ce matin par notre liste commune, sont en quelque sorte un ca-
deau : Comment ne pas voir un lien entre cette question de l’unité des chrétiens et le
Sermon sur la Montagne, puisque c’est de lui qu’il s’agit, les Béatitudes en constituant
une magistrale ouverture.
Jésus était descendu de Nazareth vers le Sud, en Judée, pour retrouver son cousin Jean
Baptiste. Et il se fait baptiser, là où le Jourdain se jette dans la Mer Morte.
Plus tard, après l’arrestation de J.B. et sa mort annoncée, troublé, il retourne chez lui,
chez les siens, en Galilée, à l’extrême Nord de ce qui fut le royaume de Samarie (des 10
tribus). Une terre régulièrement envahie par ces empires déferlant du Nord, Assyrien,
Babylonien, avec à la clé, déportations, brassage de populations, faisant passer les Gali-
léens pour des gens impurs aux yeux des Juifs de Judée1.
C’est là que va commencer son ministère, « selon les Ecritures », comme dirait Paul2, car
après s’être rendu à Capernaüm,3 Jésus reprend mot à mot la prophétie d’Esaïe procla-
mée 8 siècles plus tôt, que vous avez lue dimanche dernier4. Il la conclue par Convertis-

1 Voir la réponse de Nathanaël à Philippe : Jean 1, 45
2 1 Corinthiens 15:4
3 A 35 kms de Nazareth. La ville, où il a de nombreux amis, deviendra soin QG.
4 Les ténèbres ne régneront pas toujours sur la terre où il y a maintenant des angoisses. Si le passé a réduit à peu de
chose le pays de Nephtali, l'avenir le remplira de gloire de l'autre côté du Jourdain, le territoire des nations. Le peuple
qui marche dans la nuit voit une grande lumière. Pour ceux qui vivent dans le pays de l'obscurité, une lumière se met à
briller.
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sez-vous car le Royaume des Cieux s’est approché.
La foule qui le suit devenant de plus en plus nombreuse, il monte sur une montagne
proche de Capernaüm, qui porte aujourd’hui encore le nom de « Mont des Béatitudes ».

Béatitudes
Les Béatitudes, que vous dire qui n’ait déjà été dit ?
Elles sont 8. 8 comme les 8 côtés de nos premiers temples, octogonaux, dont nous
avons un magnifique spécimen dans la mairie de Rosans, installée dans l’ancien temple.
Cela pour dire que les Béatitudes sont pour nous, depuis la Réforme, un texte fondateur
au même titre que notre Confession de foi.
Les 7 premières caractérisent des dispositions d’esprit, des comportements, des traits de
caractère : Pauvres de cœur, débonnaires, miséricordieux, le cœur pur, artisans de paix.
Les béatitudes sont à rattacher à cette première intervention de Jésus à Capernaüm : Con-
vertissez-vous car le Royaume des Cieux s’est approché.
Par cette phrase, nombreux parmi la foule, ont compris qui était réellement Jésus, le
Christ de Dieu, le Verbe incarné. Ceux-là se sont repentis comme J.B. le leur demandait
déjà, ils ont changé de vie comme on peut le lire dans certaines traductions. Ils ont com-
pris que par Jésus, le Seigneur s’étant approché des hommes, c’est Lui qui a l’initiative de
la réconciliation, il leur, il nous tend la main.
Les béatitudes s’adressent à ceux qui ont saisi cette main tendue, qui ont opéré cette
conversion de leur vie et qui crient, comme le père de l’enfant possédé : Je crois, viens
au secours de mon incrédulité5.
Alors, oui, nous pourrons essayer d’être pauvres de cœur, débonnaires, miséricordieux
au cœur pur, des artisans de paix. Et chaque fois que cela deviendra trop dur, nous pour-
rons saisir cette main tendue et Jésus nous portera lorsque nos jambes fléchiront.
Il n’y a donc aucune notion de rétribution dans toutes les bénédictions promises par ces
Béatitudes. Elles viennent par surcroît, déclenchées par cette démarche initiale de repen-
tance, cette relation intime que chacun de nous a établie avec Jésus, après l’avoir rencon-
tré.
Ces 7 béatitudes contiennent 2 fois le mot cœur. C’est en effet avec le cœur que l’on peut
rencontrer le Christ et non pas avec quelque raisonnement plus ou moins sophistiqué, y
compris théologique.
Mais cette rencontre est plus difficile qu’il n’y parait, pour preuve ce proverbe indien6, si
bien que l’on peut avoir côtoyé Jésus pendant très longtemps, connaître parfaitement
son histoire sans jamais l’avoir rencontré.
Je voudrais revenir sur la première béatitude, qui a donné lieu à diverses traductions.
Une version ancienne la traduit ainsi « heureux ceux qui se savent pauvres en eux-
mêmes, le Royaume des cieux est à eux ». Se savoir « pauvres en nous-mêmes », c’est
reconnaitre notre situation de manque, c’est accepter de ne pas être plein de tout : de
biens matériels, de certitudes mais aussi de nous-mêmes. Ce manque qui nous rend dis-
ponible, ouvert à toutes les rencontres, sensibles aux injustices subies par nos prochains,

5 Marc 9, 24
6 Je sais où je vais me cacher dit Dieu, dans le cœur de l’homme, c’est le dernier endroit où il me cherchera.
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mais nous savons que cette soif qui nous tenaille sera un jour étanchée7.
Sophonie (notre lecture) est plus précis : « Rentrez en vous-mêmes, examinez-vous » et
il ajoute : «Alors vous formerez un peuple humble et petit, qui trouvera son refuge
dans le nom de l'Éternel. Quant aux autres, les dominants de nos sociétés, les orgueil-
leux, les hautains du Psaume 40, Sophonie, annonce pour ceux-là le jour de colère8 du
Seigneur.

Résister
Et puis il y a cette dernière Béatitude, qui tranche avec les autres : Heureux ceux qui
sont persécutés à cause de moi. Réjouissez-vous car votre récompense sera
grande dans les cieux.
Il est hors de question de tomber dans le dolorisme ou de considérer que le peuple chré-
tien a vocation à être un peuple de martyrs9. La souffrance n’a aucune vertu particulière.
Mais il n’est pas non plus question de nier la souffrance des persécutés et aujourd’hui,
selon l’ONG Portes Ouvertes10, les chrétiens sont persécutés dans 70 pays11. Ne les ou-
blions jamais dans nos prières, elles sont leur force pour résister.
Alors au-delà de ces souffrances et des injustices nous pouvons être heureux, non pas
joyeux, mais au bénéfice de la plénitude intérieure de ceux à qui est promis le Royaume
des Cieux, non pas parce qu’ils auront plus souffert que les autres, mais parce que, mal-
gré ces souffrances, ces persécutions, ou simplement les « misères ordinaires de la vie »
ils auront gardé leur confiance dans leur Seigneur jusqu’au bout.

L’unité dans l’action
Cette semaine de prières était placée sous le signe de ce verset d’Esaïe : Apprenez à
faire le bien, recherchez la justice12

Ésaïe exhortait le peuple de Dieu de son temps à revenir vers le Seigneur, à abandonner
les comportements fondés sur les rapports de force, la soif de pouvoir, qui généraient
négation d’autrui et oppression des plus petits du peuple.
Exhortation du prophète encore d’actualité aujourd’hui : nous devons apprendre à faire
le bien ensemble, à rechercher la justice ensemble, à secourir les opprimés, les précaires,
les vulnérables, ensemble. Comment apporter une réponse commune aux maux et injus-
tices de notre temps ? D’abord, en nous accueillant les uns les autres et en acceptant
d’être nous-mêmes accueillis comme je le suis ce matin, chacun reconnaissant qu’il ne
peut détenir seul la Vérité divine.
Nous formons ainsi l’Eglise invisible, l’Eglise universelle, celle qui est au bénéfice de la
Grâce, et non pas nos Églises-institutions qui ne sont que des constructions humaines.
C’est dans l’action, l’action commune sur le terrain, au milieu de nos frères en humanité

7 C’est la 4ème Béatitude.
8 Le « Dies Irae » des requiem
9 Même si ce fut le cas dans les 3 premiers siècles de son existence
10 Voir méditation lors de notre culte dédié aux Églises persécutées le 06 Novembre 2022 (1 Pierre 4, 12-16).
11 Paradoxalement (ou pas ?) c’est dans la persécution que les chrétiens scellent leur unité, comme durant la seconde
guerre mondiale et leur lutte contre le nazisme au risque de leur vie.
12 (Ésaïe 1,17)
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que nous pouvons mettre à l’épreuve notre désir d’unité et je pense à deux réflexions de
coreligionnaires sur cette question :
Le luthérien Albert Schweitzer qui proclamait « j’ai la foi parce que j’agis et non pas j’agis
parce que j’ai la foi » et plus récemment, la baptiste Kamala Harris13 « Avoir la foi est une
action, nous devons la vivre et l’incarner en actes ».

Le sermon sur la montagne
Cette unité, nous l’avons déjà, à travers ce patrimoine commun : notre baptême unique
au nom de notre Dieu trinitaire, notre Credo, nos Saintes Ecritures dans lesquelles se
trouve ce Sermon sur la Montagne, avec ce joyau des Béatitudes, mais où l’on trouve
aussi quelques phrases choc propres à nous réveiller : vous êtes le sel de la terre, vous
êtes la lumière du monde, que votre oui soit oui, votre non soit non, ne jugez pas et vous
ne serez pas jugés, demandez et l’on vous donnera, Là où est ton trésor, là aussi sera ton
cœur, et puis notre prière commune.
Toutes nos traductions utilisent pour ces béatitudes l’expression : heureux ou bienheu-
reux, y compris la TOB, s’appuyant sur les textes grecs. Chacune des Béatitudes d’André
Chouraqui14 commence par En marche !
Heureux, c’est un état, En marche, c’est un mouvement. Heureux !, c’est un constat, En
marche !, c’est une injonction à nous mettre debout, à laquelle nous devons répondre !

La semaine dernière nous avons lu dans Ésaïe 8 :
Le peuple qui marchait dans les ténèbres

a vu une grande lumière
Alors, sommes-nous prêts à prendre ce Sermon sur la Montagne au sérieux et à devenir
chacun, chacune, un petit miroir pour réfléchir cette Lumière que nous avons reçue ?
Et restons avec Esaïe : Dieu, qui voulait faire revenir à lui15 ce peuple infidèle, adresse à
Ésaïe cet appel, « Qui enverrai-je ? » (6, 8). Esaïe a répondu « Me voici, envoie-moi ».
Et nous qu’allons-nous répondre, ensemble ?

Amen !

François PUJOL

13 Vice-Présidente des Etats Unis.
14 Écrivain franco Israélien mort en 2007 à Jérusalem. Sa traduction de la Bible à partir de textes originaux, donne un
nouvel éclairage à de nombreux passages peut-être trop connus, ce qui peut en donner une lecture superficielle (par
exemple le prologue de Jean - 1,1-18)
15 Joël 2, 12-13 : Maintenant encore, dit l'Eternel, Revenez à moi de tout votre cœur, Avec des jeûnes, avec des pleurs et
des lamentations! Déchirez vos cœurs et non vos vêtements, Et revenez à l'Eternel, votre Dieu; Car il est compatissant
et miséricordieux,
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PEUPLES QUI MARCHEZ DANS LA LONGUE NUIT
Michel SCOUARNEC

Jo AKEPSIMAS

Refrain : Peuples qui marchez dans la longue nuit,
Le jour va bientôt se lever.

Peuples qui cherchez le chemin de vie
Dieu lui-même vient vous sauver,

Peuples qui cherchez le chemin de vie
Dieu lui-même vient vous sauver.

1. Il est temps de lever les yeux,
Vers le monde qui vient.

Il est temps de jeter la fleur,
Qui se fane en vos mains.

2. Il est temps de tuer la peur,
Qui vous garde en ses liens.

Il est temps de porter la Croix,
Jusqu´au bout du chemin.

3. Il est temps de bâtir la paix,
Dans ce monde qui meurt.

Il est temps de laisser l´amour
Libérer votre cœur.

4. Il est temps de laisser les morts
S´occuper de leurs morts.

Il est temps de laisser le feu
Ranimer votre cœur.


